

LES GRENIERS SOUTERRAINS D'ARMENIE

Eric CLAVIER & Luc STEVENS

Résumé

Sur le flanc méridional du mont Aragats (Arménie), la protection des récoltes a pris, au cours de la période médiévale, une forme caractéristique avec la création de greniers souterrains collectifs établis légèrement à l'écart des villages. A travers l'étude d'une dizaine de ces greniers, cet article tente de mettre en évidence leurs principales caractéristiques architecturales en mettant l'accent sur deux éléments architecturaux singuliers : les portes en pierre et les silos. Les portes en pierre qui ferment les couloirs d'accès de ces greniers souterrains constituent des éléments de haute technologie qui ont requis l'intervention de véritables spécialistes de la pierre. La présence de silos dans l'ensemble des cavités étudiées a permis de définir avec un degré de certitude suffisamment élevé la fonction de grenier.

Abstract

On the southern slopes of the mount Aragats (Armenia), the protection of harvests took on a characteristic form during the medieval period with the creation of collective underground granaries located slightly outside from the villages. By studying around ten of these granaries, this paper highlights their main architectural features, focusing on two singular architectural elements: the stone doors and the silos. The stone doors that close off the access corridors to these underground granaries are high-tech elements that required the intervention of true stone specialists. The presence of silos in all the caves studied has made it possible to define the granary function with a sufficiently high degree of certainty.



Fig. 1 : Porte en pierre dans le grenier de Kosh n°1.